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全国人大代表、南阳籍作家廖华歌表
示，依法治国不仅仅在于法律法规的完善，
更重要的是要将法律执行到位，如果执行
不到位，再多、再好的法律都没用。

“虽然我国在保护知识产权方面取得
了较好成绩，但与发达国家相比，还任重道
远。”她说，目前，我国在新闻出版、图书、软
件等方面，还存在不少侵犯知识产权的情
况，有些地方相当严重，如作家琼瑶起诉于
正《宫锁连城》抄袭胜诉并获赔一案，可以
看出影视圈成为抄袭高发的重灾区。

她认为，建设知识产权强国，切实维护

著作者的权益、观众的利益以及法律法规
的尊严，就必须具有强烈的法律意识，学
法、用法、依法，从公民法制观念的不断提
升，到不断深化行政执法与刑事司法的有
效衔接，真正形成打击侵犯知识产权的强
大合力。同时希望通过互联网搭建经
常性、常态化的沟通平台，形成一种开
放的交流体制，直接跟社会各界，特别
是知识产权界、科技界、文化界进
行沟通交流，逐步解决司法保护还
存在取证难、周期长、成本高、
赔偿低等问题。

今年是全面推进
依法治国的开局之年，
细读今年的政府工作
报告，法治是贯穿始终
的关键词。

“法无授权不可
为，法定职责必须为”，
政府工作报告对于建
设法治政府、全面推进
依法治国有了更多阐
述，人民群众也对依法
治国有了更多的期待，
在这种期待中，参加十
二届全国人大三次会
议的河南团代表发出
了自己的声音。

全国人大代表、省人大常委会副主任刘春良
建议，在全面推进依法治国的进程中，要切实
加强对国家公务员的教育、培训工作，要开办
宪法、法律的培训班，对公务员进行全员培训，
增强公务员的法治思想，提高公务员依法办事
的能力。

工作报告中提出：“加大简政放权、放管结
合改革力度。今年再取消和下放一批行政审
批事项，全部取消非行政许可审批，建立规范
行政审批的管理制度。”对此，刘春良建议，省
市两级政府的行政审批制度改革工作也要痛
下决心，继续简化、减少行政审批项目和手续，
以权力的瘦身为廉政强身。

什么叫法治社会？什么叫依法治国？全
国人大代表、清华大学法学院教授高西庆认
为，就是要按照法律的基本原则来办事情，法
律有几个原则是很清楚的，比如说有限政府的
原则，有“两个清单”，即“权力清单”和“负面清
单”，这“两个清单”就好比是一个硬币的正反
两面，它们对中国的法治是极为重要的事情。

“权力清单”就是政府的授权是有限的，要

把所有的权力写下来，写清楚告诉老百姓，
这是我的权力，没写的事情就没有这个权力。
李克强总理在政府工作报告中反复强调政府
要列出“权力清单”来，说明你有什么权力，清
单之外的权力是没有的。

“负面清单”就是说搞一个自贸区也罢，搞
一个开发区也罢，企业到我这个地方来，政府
要写出来什么事情你不可以做，除了不可以做
的事情之外什么都可以做。

“‘权力清单’和‘负面清单’其实是一致
的，就是说政府权力有限，我觉得这是基本的，
这‘两个清单’如果能够实现并大力宣传，使得
所有的公民都清楚地知道这一点的话，我们的
法治社会将会大大地往前进一步。”高西庆表示。

高西庆同时建议，在立法方面，要想好了
再立，要把一些看来明显对社会不利、对整个
发展不利的立法限定就行了，至于法律中没提
到的那就可以做，这一点要清楚，用不着五花
八门全列出来弄得非常完备。

“立法永远不可能赶上社会的发展，为什么
说法治要高于人治，就是这个道理。”他表示。

全国人大代表，王守义十三香调味品集团
有限公司董事长、总经理王银良提到了他前几
年的见闻：有部分基层党员干部有时候一天要
有四五摊酒场，“这放谁身上能受得了？所以
说，‘八项规定’和高压反腐是顺应民心的，是
挽救干部的。”

全国人大代表、商丘市实验小学校长高阿
莉也赞成，依法治国，不能仅仅止步于法治宣

传，而应该更加重视法治教育：在全国普遍
进行法治教育，促进全民学法、知法、守法，

这样才能从根本上促进社会和谐，从
而为经济社会发展创造良好环境。

全国人大代表、三全集团

董事长陈泽民建议，推进依法治国，立法应
与改革同步，要切实解决改革实际与法律不
一致的问题；推进依法治国，首先是要依法
行政。作为一家民营企业的负责人，他认
为，在政府权力上作减法，就能在企业发展
上作乘法。现在企业的婆婆太多，推进依
法治国，就是要求政府多为企业设路标、少
为企业设路障。企业只能有一个婆婆，那就
是“法”。

在陈泽民看来，公务员队伍缩减刻不容
缓，但并不能是简单的减法，在减的同时要增
加专业化、职业化的法制队伍，夯实依法治国
的人才保障。

全国人大代表、河南科技大学教授、
农工党河南省委常委、洛阳市委主委雷雪芹
十分关注依法治国话题，这次两会，她带来
了3个与之有关的建议，分别涉及看守所律
师约见制度、破产管理人制度、被告人辩护
权等方面。在她看来，依法治国的前提是立
法完善，有法可依。

随着刑事诉讼法的修订，犯罪嫌疑人近
亲属聘请的辩护律师会见受羁押的犯罪嫌疑
人、被告人的次数大幅增加，北京、上海等地实
行网上预约会见后效果很好，实现了刑事诉
讼法规定的48小时内会见，公安部将其推广，
列入看守所考核范围。对此，雷雪芹表示，看守
所实行网上预约会见在一些特大城市确实发
挥了便民作用，但在一些中小城市不仅未发
挥好作用，反而造成了一些不便。很多地方，
即便未提前预约，会见室也能满足会见需
求。完全不用机械执行“非预约不可会见”的
规定。雷雪芹说，看守所最多的做法是建QQ
群，入群才能预约，而没有开通电话预约，这导
致了相当一部分预约无法进行，“会见难”问题
反而更加突出了。她建议公安部对预约会见
这一便民措施进行改进，不能一刀切。譬如，

对会见场所较多的中小城市看守所不实行预
约会见制度，确需保留的，可以规定预约优先，
不能限制没有预约的律师会见。

全国人大代表、新乡市糖业烟酒有限责
任公司董事长买世蕊连续两届提交《立法
法》修改议案，其核心就是在“行政法规在起
草过程中，应当广泛听取有关机关、组织和
公民的意见。听取意见除了采取座谈会、论
证会等多种方式外,必须举办听证会”。

“有些地方动不动就采取机动车限号摇
号，有的还是半夜出政策，这显然不合适。”
买世蕊认为,一些行政法规出台太随意、太
任性，群众根本参与不进来，这样的法律法
规难以接“地气”。以价格听证制度为例，

《价格法》虽然确立了听证制度，对听证的具
体程序却没有充分安排，更多的是依靠2008
年由原国家发展计划委员会制定的《政府制
定价格听证办法》，法律位阶较低，不利于听
证制度的完善和法制统一。她建议，可以由
国务院制定《价格制定程序听证办法》，条件
成熟时，再由全国人大制定《价格制定听证
法》，以此加强公众的程序权力，包括公平参
与权、程序启动权、具体程序权等。
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●简政放权以权力瘦身换廉政强身

●企业只能有一个婆婆那就是“法”

●立法不能太任性“半夜出政策”不合适

●影视圈抄袭成重灾区 知识产权保护须严执行

河南团代表围绕建设法治政府、推进简政放权 、规范立法程序等问题建言献策


